

De Herodes a Pilatos

Hemos seguido con algún interés la pequeña escaramuza del excelentísimo señor duque del Infantado—un Arceaga, o sea Encina—, grande de la España chica, etc., etc., a propósito del «populacho» y la «chusma encanallada», y si lo dijo o no lo dijo, con Joaquín Dicenta en *El Liberal* de Madrid. Y veamos las palabras del señor grande en chica de la sesión del Senado del 22 de junio. Decían:

«... pero no sería ciertamente ni lo más gallardo ni lo más noble callar ahora y abstenerse después en la votación, bajo pretexto de no considerarse debidamente enterado del asunto. Eso sería una cobardía cívica, cobardía de que conocemos ejemplos en la Historia, pues hace veinte siglos que también fue pedida por un «populacho» engañado la condena de un reo, y cuando repitió muchas veces la voz de «crucifijo», el juez, creyéndole inocente, se lavó las manos y entregó al reo para que administrase justicia quien no debía. Ese juez, de execrable memoria, se llamó Pilatos. (Fueron rumores...)»

El señor duque nos parece que no está muy fuerte en historia evangélica, y no sabemos si será uno de esos—duques o no—que están sustituyendo la cruz por el sagrado corazón de la Compañía de Jesús; mas en todo caso diríase que sus nociones de la historia del Cristo proceden, más que de los Evangelios, de una cualquiera de esas «Vidas de nuestro señor Jesucristo» que para uso de los «ignorantes» (véase el Catecismo del padre Astete, S. J.) escriben los doctores que tiene la santa madre Iglesia, como una que publicó no hace mucho uno de esos padrecitos corazoneros y proveedores de ortodoxia para grandes en chica.

Si el señor duque, grande en chica, hubiese leído atentamente los Evangelios—podía hacerlo en una edición anotada—habría visto que no fué el populacho el que preparó y decretó la condena del Cristo, sino que fueron los «grandes», los duques—o sea guías—del pueblo judío de entonces. En los versículos 49 al 55 del capítulo XI del Evangelio de San Juan vería que fueron los pontífices y los fariseos, el clero y la nobleza, los que acordaron que muriera el Cristo, y por antipatriota. «Ni pensáis—decía Caifás—que nos conviene que un hombre muera por el pueblo, y no que toda la nación se pierda.» Es decir, por razón de Estado.

A esto podrán replicarnos, alborozados, los que se han dado en llamar impunitistas que estamos haciendo su causa, que los pontífices y fariseos y saduceos—éstos son los más—del Senado han entregado a Berenguer, por razón de Estado, para que no se pierda toda la nación, y lo han entregado al furor del populacho. Pero el caso no es el mismo. Ni hay que olvidar a Barrabás. «Y Barrabás era ladrón.» (Juan, XVIII, 40.)

El señor duque se acuerda de aquel juez «de execrable memoria» que se llamó Pilatos. Pero, aparte de que Pilatos no era propiamente juez, sino más bien una especie de gobernador militar del imperio romano, el señor duque se olvida del papel de Herodes, rey de Judea entonces, y de lo que hizo con el Cristo. Se olvida de cuando Pilatos entregó el reo a Herodes, y Herodes, «viendo a Jesús, holgóse mucho, porque hacía mucho que le deseaba verle, porque había oído de él muchas cosas y tenía esperanza de verle hacer alguna señal, y le preguntaba con muchas palabras, mas él nada le respondió... Mas Herodes con su corte le menospreció y escarneció, vistiéndole de una ropa rica y volviéndole a enviar a Pilatos. Y se hicieron amigos entre sí Pilatos y Herodes en el mismo día, porque antes eran enemigos entre sí.» (Lucas, XXIII, 8-12.)

Hemos observado en ciertos pontífices y fariseos, grandes en chica algunos de ellos, a cargar toda la execración contra Pilatos, el jefe del pretorio, y a no tomar en cuenta a Herodes, sin duda estimándole irresponsable, y a no fijarse que Herodes y Pilatos, antes enemigos, se amistaron—salvo volver a enemistarse luego—cuando sus intereses coincidieron.

Pilatos quiso soltar al reo por no encontrar en el culpa alguna; pero fué Herodes, fueron los herodianos—no los pretorianos de Pilatos—los que habían acordado que por razón de Estado—de reino de Judea—se perdiese el reo; fueron ellos los que azuzaron al populacho que pedía crucifixión. Fueron los grandes del

reino de Judea los que entregaron al acusado para salvar, no la nación, sino el remo de Herodes; para evitar que destranaran a éste los romanos y acabasen así con sus privilegios.

No fué Pilatos, sino que fué Herodes el que después de haber recibido con gusto al divino agitador—era aquel rey de Judea deportista y frívolo más de la cuenta—, le entregó al furor de la plebe. Y es que Herodes era un hombre de Estado, uno de los precursores de los modelos de Maquiavelo. Fué Herodes el que por razón de Estado hizo que Pilatos entregara al Cristo a la plebe. Y fué Pilatos el que hizo ponerle sobre la cruz: «Rey de los judíos.» De lo que los grandes protestaron.

No, no; no hay que ensañarse así con el jefe del pretorio. El papel execrable, el más execrable, fué el que jugó el rey de Judea, Herodes, el deportista, que quiso matar su aburrimiento con el Cristo, como antes había querido matarlo con Juan el Bautista. Pilatos se lavó las manos; Herodes no se las lavó.

Otro día hablaremos de la irresponsabilidad.

Miguel DE UNAMUNO

En honor de Jaurès y Guesde

El Partido Socialista francés—por mediación de la Federación Socialista del Sena—ha organizado para hoy, 28 de julio, diversos actos dedicados a la memoria de camaradas tan ilustres como Jaurès y Guesde. La iniciativa de los socialistas franceses ha sido acogida con entusiasmo por los Partidos hermanos de diversos países, por lo que además de las representaciones distintas del proletariado francés, que en todos sus matices estará representado, asistirán delegados de varias naciones a tributar el debido homenaje de admiración a mentalidades tan excelentes como las de los dos compañeros fallecidos a quienes se dedica el recuerdo.

El Partido Socialista español ha enviado un telegrama, suscrito por los compañeros Pablo Iglesias y Andrés Saborit, como presidente y secretario, respectivamente, adhiriéndose de todo corazón al tributo merecido que se dedica a la memoria de Guesde y de Jaurès.

Hablando con Pablo Iglesias

Para cumplimentar el acuerdo tomado por unanimidad por el Congreso ferroviario fuimos nueve delegados del mismo a visitar al venerable Pablo Iglesias.

Fuimos recibidos afablemente, sino por el hombre robusto físicamente de otros tiempos, sí por la fuerte espiritualidad del pensador, que en aquel cuerpo sigue encarnada.

Todo en él respira la satisfacción de haber cumplido con la misión de trabajar por las clases proletarias, que es trabajar también por la Humanidad.

Le escuchamos como pueden escuchar los hijos al padre a quien hacía tiempo no escuchaban y a quien creían no poder volver a escucharle.

Su conversación fué dulce, fraternal e impregnada de melancolía.

Se interesó por las tareas de nuestro Congreso, no obstante nuestra resistencia a que hiciera ninguna clase de esfuerzos, y nos señaló las dificultades que hay que vencer para poder organizar a los ferroviarios, a causa de su diseminación, por el desconocimiento que tienen los jefes de personal de la lucha de clases y por la apatía de gran parte de ese personal, apartado de la lectura de la prensa socialista.

Nos hizo un relato sumario de la organización ferroviaria, a partir de la época de «La Locomotora Invenible», y hablando de los seleccionados, afirmó que si esos compañeros no están repuestos es debido al egoísmo de los ferroviarios y demás obreros apolíticos, pues es seguro que una fuerte minoría socialista en el Parlamento hubiese conseguido la reposición.

Nos habló con fe y nos dió aliento al conocer los trabajos de inteligencia con otros organismos ferroviarios, y al hacer referencia al último movimiento de los obreros catalanes lamentó la equivocación de los que siguen a los que hacen «gimnasia revolucionaria».

Esa posición es lo mismo que un

carro con una sola rueda, nos decía, y añadió: «Los obreros deben unir su pensamiento y actuación para ir en sus movimientos contra la clase capitalista y sus Gobiernos, lo mismo que el relojero acopla las piezas del reloj para que éste marche bien.»

Sus palabras todas nos parecieron, más que las de un profesor del proletariado, las del apóstol sacrificado por la causa de la Humanidad entera.

Francisco VAZQUEZ

Felicitaciones a la minoría socialista

Alejandro Romera, de Madrid, nos envía su felicitación por la labor de los diputados socialistas.

Gimés G. López, de Villablino, también nos escribe en el mismo sentido.

¿Será verdad?

Se nos denuncia que por el ministerio de Gracia y Justicia se ha hecho la adquisición de unos automóviles, sin las debidas condiciones de garantía ni equidad, interviniendo la política en este asunto.

Y se asegura que el contrato rescindido ilegalmente con quien estaba prestando ese servicio dará lugar a que el Estado salga perdiendo, si el interesado, como tiene derecho, apela contra el atropello cometido, al parecer para servir intereses personales.

Se nos denuncian los hechos con ciertos caracteres de verosimilitud, y los exponemos a la opinión, a reserva de aclararlos en su día donde corresponda.

La huelga de metalúrgicos de Almería

Los obreros metalúrgicos de Almería sostienen en estos momentos una huelga en los talleres de fundición y construcción de los señores González y Ramírez, domiciliados en la calle de Saul, por haberles hecho una reclamación, consistente en un real de aumento sobre el jornal a los que ganan hasta 1,25 pesetas, y desde, este sueldo en adelante, dos reales.

Como se ve, la petición no puede ser más insignificante, dados los sueldos tan irrisorios que disfrutan, pues el número de obreros que trabajan en dicho taller son 18, y el total de aumento que les supone a dichos patronos dicha petición son siete pesetas por día.

Pues bien; a pesar de haber sido hecha esta reclamación varias veces y dar los plazos reglamentarios, no ha sido denegada dicha petición, y esto ha motivado la huelga, pues a pesar de que los patronos alegan que no pueden aumentar la antedicha cantidad por falta de trabajo, esto se desvirtúa con la propia labor que ellos realizan y realizaban antes de la huelga, buscando personal para hacer trabajos que tenían encargados y no podían cumplir.

De paso hemos de llamar la atención del inspector de Trabajo sobre este taller, que carece de agua para que beban los obreros que allí trabajan, teniendo que llevarla los obreros de sus propias casas, y que tampoco tiene botiquín de urgencia, de modo que si ocurriese cualquier desgracia en el taller se encontrarían dichos obreros en el mayor abandono.

También se encuentran en huelga los compañeros fundidores del taller de don Francisco Oliveros, por no creer dichos compañeros admisible que en un taller donde todos los obreros que trabajan están asociados haya un compañero que se encuentre al descubierto en el pago, y habiendo oficiado varias veces a este individuo, que es un fundidor llamado Leopoldo Freares, y no personalmente nunca en esta secretaría, por creerlo él una cosa inútil, y como tenemos en esta secretaría cartas de los compañeros metalúrgicos de Bilbao y de Madrid en las que nos dicen lo mal compañero que ha sido donde ha estado trabajando este individuo, acordó esta general oficiarle a don Francisco Oliveros para que le dijese a este sujeto que se pusiera al corriente en el pago, o de lo contrario que eligiese entre él o los demás

Lo que más llamó la atención de este héroe del trabajo fué la serenidad que conservó todo el tiempo, pues tan pronto salió de aquello que pudieran llamar su tumba, por su propio pie salió a la calle, y andando vino hasta su casa.

Cuando, ya rodeado de los suyos, le hicimos algunas preguntas, él nos decía:

—Tuve luz hasta las once del domingo, y cuando ya se me apagó la lámpara, como en el sitio que estaba no había gas, encendía el mechero para saber la hora que era. ¿Y a que no sabes, amigo Marcos, de lo que más me acordaba el domingo por la tarde?

—No sé. —Yo pensaba: A estas horas estarán celebrando el mitin, y yo aquí encerrado, sin poder oír al compañero Llaneza, con las ganas que tengo de oírle. Esto me desesperaba.

—Por la tarde reinó gran alegría en este pueblo. La Juventud Socialista, tan pronto supo que el compañero Marceliano había salido bien, empezó a tirar cohetes, izando la bandera de la Juventud en los balcones del Centro Obrero.

Para que no pierdan actualidad los originales acumulados durante estos días, suspendemos por hoy la publicación de los discursos parlamentarios que reanudaremos el próximo lunes, día 30. También insertaremos una amplia reseña del homenaje al tipógrafo Ibarra, con los discursos de nuestros compañeros Juan José Morato, Antonio Atienza y Matías Gómez Latorre.

compañeros, y este patrono, creyendo seguramente una cosa baja para él contestarle a esta Sociedad con el sí o no, ha tenido la delicadeza de portarse con tanta educación que no ha contestado nada, en vista de lo cual los compañeros han decidido declarar la huelga de los fundidores, como asimismo los obreros de los demás departamentos de dicho taller han acordado dar un plazo de veinticuatro horas a dicho patrono para que resuelva el conflicto planteado con los fundidores, y caso de no acceder se declarará la huelga general en todos los departamentos.

Por tanto, la huelga ha sido declarada desde el miércoles, día 25, y no volverá ninguno al trabajo hasta que el triunfo sea completo.

Los patronos quieren apelar al procedimiento de traer personal de fuera, a pretexto de que hay exceso de trabajo y falta de obreros.

Compañeros, no dejarse sorprender en vuestra buena fe y no aceptar ofertas de Almería!

Por la Sociedad de Obreros de Hierro: José López, secretario.

En otro tiempo, el esclavo agobiado se escapaba de su cárcel, soñando en un cielo donde su miseria sería recompensada por eternos gozos; mas ahora que la ciencia ha descubierto ese engaño del más allá de la tumba, el esclavo, el obrero, cansado de morir para ser feliz, exige la justicia y la felicidad en la tierra.

EMILIO ZOLA

Las catástrofes mineras

Cincuenta horas enterrado en vida.

Con gran oportunidad ha planteado en el Parlamento el compañero Llaneza el estado en que se hallan las minas, que no puede ser más lamentable. Nuestros gobernantes no se enteran o no quieren enterarse de lo que diariamente está ocurriendo, y no pasa día sin que tengamos que lamentar desgracias que, si no son de la magnitud de la ocurrida en la mina «Moriana», no por eso dejan de ser dolorosas.

El día 21 trabajaban los obreros Manuel Robles, Manuel Lorenzana y Marceliano González en las minas de Cifera, propiedad de la Hullera Vasco-Leonesa, en la capa «Bernesga», cuando a las seis de la tarde se hundió el pozo de viento, que arrastró a los obreros, produciendo heridas graves a Robles, y saliendo ileso Lorenzana.

El obrero Marceliano, de veinte años de edad, quedó enterrado en los escombros, y gracias a los esfuerzos que pudo hacer ganó un hueco en un contraataque del pozo, que le salvó la vida.

Desde los primeros momentos tanto los obreros como el personal técnico trabajaron con denuedo; pero cuando creían que estaban cerca del infeliz obrero, al que suponían muerto, un nuevo hundimiento vino a retrasar los trabajos de salvamento. El domingo, a las ocho de la mañana, oyeron los obreros las voces de Marceliano, que les alentaba e indicaba por dónde tenían que atacar para poderle sacar más pronto.

—Yo estoy bien—decía el desgraciado—, y se hallaba en un hueco que media metro y medio de largo por sesenta centímetros de alto y unos ochenta de ancho. Encogido y sin poder mover ha tenido que permanecer todo el tiempo, sin que la sed ni el hambre quebrantasen su entereza.

Por fin, y después de grandes esfuerzos, el lunes, a las siete de la tarde, pudimos abrazarle. El pueblo, en masa, salió a recibirle; en el trayecto las mujeres lloraban, y eran muchos los hombres que no podían contener la emoción, y se les saltaban las lágrimas.

Lo que más llamó la atención de este héroe del trabajo fué la serenidad que conservó todo el tiempo, pues tan pronto salió de aquello que pudieran llamar su tumba, por su propio pie salió a la calle, y andando vino hasta su casa.

Cuando, ya rodeado de los suyos, le hicimos algunas preguntas, él nos decía:

—Tuve luz hasta las once del domingo, y cuando ya se me apagó la lámpara, como en el sitio que estaba no había gas, encendía el mechero para saber la hora que era. ¿Y a que no sabes, amigo Marcos, de lo que más me acordaba el domingo por la tarde?

—No sé. —Yo pensaba: A estas horas estarán celebrando el mitin, y yo aquí encerrado, sin poder oír al compañero Llaneza, con las ganas que tengo de oírle. Esto me desesperaba.

—Por la tarde reinó gran alegría en este pueblo. La Juventud Socialista, tan pronto supo que el compañero Marceliano había salido bien, empezó a tirar cohetes, izando la bandera de la Juventud en los balcones del Centro Obrero.

CORRESPONSAL

Santa Lucía.

Valisoletanas

ESBOZANDO UN PROGRAMA DE ACCION: LA ACTIVIDAD Y LA FE EN LAS IDEAS

Por más que, generalmente, presu- mamos de no creyentes, es lo cierto, sin embargo, que en la práctica procedemos como creyentes. De creyentes tenemos, por lo poco, una cosa: la fe en el milagro. Hechos a la idea de que el Socialismo, por la propia virtualidad de sus doctrinas, ha de triunfar, a la postre, en plazo más o menos largo; fiados, demasiado fiados, en la hipótesis de que nuestros propagandistas—llevados desde luego de la mejor buena fe, pero traduciendo mal a los teóricos—han asegurado que el Socialismo, forzosamente, por ley fatal de las cosas, ha de presidir los destinos de los hombres... hemos llegado, por lo visto, a suponer que, como socialistas, sólo nos incumbía la misión de cruzarnos de brazos y lanzar, escrutadora, la mirada sobre el espacio, en espera de que por el horizonte amanezca, un buen día, la aurora roja del Socialismo.

La fe en las ideas, mejor dicho, la fe absoluta en las ideas, es, a nuestro juicio, un tanto peligrosa. No creemos, ni mucho menos, que el mundo haya de ser de los audaces, de los que neoproscribiendo el valor de las doctrinas y las ideas llegan a suponer que, en definitiva, el éxito y el triunfo están reservados a la voluntad, a la acción, a la audacia o a la violencia. ¡Aviados estaríamos los hombres si esto fuese verdad! Pero entendemos, sin embargo, que las ideas, por sí solas, no conducen a parte alguna; que, para triunfar, las ideas necesitan la cooperación de la voluntad y el esfuerzo de los hombres; que la fe en las ideas debe ser una fe razonable y relativa que sirva, cuando más, para inducirnos a poner nuestra actividad, nuestro entusiasmo y aun nuestra vida al servicio de aquéllas; mas no para sumirnos en el nirvana de la inacción y esperar, de brazos cruzados, la llegada de los corceles alados y la victoria.

Algo de esto nos ha ocurrido a los socialistas. La confianza en el triunfo, la fe en las doctrinas, nos ha hecho un tanto abandonados e inactivos. Decimos mal. Quizá la causa de nuestra inactividad no sea exclusivamente esa. Probablemente hay un motivo básico, de índole meramente geográfica—el sol, la raza—, difícil, por eso mismo, de extirpar, que nos induce a la pereza en todos los órdenes de la vida. Mas lo indudable es que en nuestra inacción ha influido poderosamente la excesiva e ilimitada confianza que tuvimos siempre en que, a la postre, tarde o temprano, por su propia virtualidad, habían de imponerse nuestras doctrinas, nuestras ideas, nuestros métodos. Y esto, que es lo doloroso, es también lo rectificable.

Pretendemos hoy con esta crónica amenguar un poco la fe en las ideas socialistas y espolpear otro poco la voluntad de nuestros correligionarios; retraer la fe, desbordada, a sus cauces naturales y advertir del grave peligro que se corre confiando a las ideas, solamente a las ideas, la misión de forjar el porvenir socialista. Tanto como la bondad de las ideas influye en el éxito la voluntad, el método, la organización; en suma, el esfuerzo de los hombres.

Aplicando estos razonamientos a la realidad valisoletana, advertiremos en seguida que el estado actual de la organización obrera proviene, en una buena parte, de la apática conducta observada, con relación a ella, por nosotros. Hemos confiado a las ideas la misión de convertir en socialistas a nuestras Sociedades obreras, y lo cierto es que éstas son cada día menos socialistas. Ya en nuestra crónica anterior apuntábamos ese hecho. Mas hoy queremos advertir que la tarea de dar conciencia socialista a la organización obrera no puede ser fruto del milagro; que ha de ser, por el contrario, fruto de la propaganda, de la acción coordinada y metódica de los socialistas; esto es: de los Grupos Sindicales Socialistas. Hace ya algún tiempo que propugnamos por la creación de estos Grupos. Declamamos entonces que, por conveniencia de la organización obrera, había que procurar nuestra preponderancia dentro de ésta. Hoy decimos que sin esa coordinación del esfuerzo socialista que los Grupos Sindicales representan habrá que renunciar a la esperanza de que las Sociedades obreras estén algún día influidas por nuestras ideas. Si los propósitos de actividad enunciados por los socialistas valisoletanos son sinceros, ahí tienen una labor inmediata de que ocuparse. Y de llevarla a efecto, les adelantamos que no habrán perdido el tiempo.

Valentín DE GARRIEDO

27 julio.

NOTAS VARIAS

El pasado día 24 se verificó aquí una interesante reunión encaminada a prezonar la conveniencia que para la clase obrera supone el mejorar la pensión de retiro, establecida con aportación de cuotas voluntarias por parte de los trabajadores. La reunión, que estaba convocada a ins-

tancias de la Comisión paritaria del Instituto Nacional de Previsión, se celebró en uno de los salones de la Casa Consistorial, pronunciando interesantes discursos nuestros correligionarios Remigio Cabello, vocal de aquella Comisión paritaria, y el delegado del Instituto en Valladolid don Alvaro Olea.

—La Federación Local de Sociedades Obreras y la Agrupación Socialista valisoletana han telegrafiado, días pasados, al presidente del Consejo de ministros protestando contra el engendro presentado a la aprobación de las Cortes en relación con la tenencia de armas. Convertido ya en ley ese engendro antiliberal, arma peligrosa que se pone en manos de caciques y reaccionarios para perseguir a los trabajadores, no estará de más que éstos mediten en lo que han venido a parar las promesas renovadoras y democráticas de los liberales concentrados.

—Sigue sin vislumbrarse solución alguna a las huelgas que los obreros carpinteros y pintores tienen planteadas hace ya bastantes semanas. Los patronos que, por creer fácil y pronta la victoria, se negaron al principio a todo parlamento con los huelguistas, se han encontrado con una resistencia que no sospechaban, ciertamente, entre los trabajadores. Si no fuera por ese estúpido amor propio tan usual entre nuestros patronos, serían éstos los que pedirían ahora la intervención conciliadora de las autoridades u oraríamos competentes. Mas la soberbia les ciega. Y acabará por perderles. Porque ahora que ellos desean en su fuero interno el término del paro es, precisamente, cuando los trabajadores, sin rehuir la discusión y el arreglo, no tienen prisa alguna en finalizar las huelgas. Su situación ha mejorado mucho en las últimas semanas. Los patronos lo saben. Y no será, por ello, difícil que acaben, no tardando, por donde debieron comenzar, esto es, por avenirse a discutir y a ceder todo lo que en justicia pudieron ceder desde el primer día.—Corresponsal.

Los ferroviarios seccionados (POR TELEGRAMO) BARCELONA, 28.—Manuel Corde-ro.—Ferroviarios seleccionados del 17 agradeciendo intervención directa por la proposición incidental presentada en el Congreso, así como a los demás firmantes de la misma.—La Comisión.

Federación Local de la Edificación

Para que nadie se llame a engaño.

Para que cada cual ocupe el lugar que le corresponda tenemos que hacer constar una vez más que la Federación sólo se mueve a impulsos de ella misma y no precisa andadores ni consejeros que no sean federados.

Además, tanto la Federación, hoy, como las Secciones que la integran, ayer, saben cuándo es llegado el momento de actuar en beneficio de sus componentes; pero no cuando quieran los que viven alerta para dividir, y, por tanto, destruir organizaciones y sembrar el caos en las industrias.

Decimos esto porque se está dando el caso de que organizaciones que no pertenecen a la Federación y siempre han estado en contra de ella hacen correr especies absurdas para desorientar a los trabajadores.

Por tanto, tengan presente todos los compañeros federados que no deben hacer caso de ningún aviso de huelga si no emana directamente de la Federación, y para lo cual serían avisados o convocados con anticipación.

Los federados sólo se deben a la disciplina de la Federación, y les rogamos que no atiendan excitaciones que les hagan elementos de otras organizaciones no federadas, en la seguridad de que así cumplen con su deber.

Madrid, 28 de julio de 1923.—La Ejecutiva.

Por los reos de Benagalbón

(POR TELEGRAMO)

MALAGA, 28.—Federación de Dependientes de Comercio y Empleados de Oficinas, interpretando el sentir unánime de los obreros mercantiles, reiteran anterior reclamación en pro del indulto de los reos de Benagalbón, pues consideran cumplido con exceso el delito cometido por pasión política.—Bellido, presidente.

MALAGA, 28.—Considerando de justicia la libertad de los reos de Benagalbón, interesan su indulto por ser un caso de humanidad. Fernando García, ferroviario; Francisco Tera, electricista; Antonio Cruz, ebamista; Antonio España, agricultor; Pedro Puertas, industrial; José Reyes, marino; Manuel Martí, ferroviario; José Rico, ebamista; Sebastián García, metalúrgico; Rafael Bellido, dependiente; Francisco Muñoz, descargador; José Fuentes, droguero.

X Congreso de la Federación Nacional de Metalúrgicos

Segunda sesión.

A las diez de la mañana, presidiendo Bruno Alonso y actuando de secretarios Tomás Amutio y Esteban Ibáñez, dió comienzo la segunda sesión de este Congreso obrero.

Se aprueba el acta de la anterior. El presidente dió cuenta de la visita hecha a la viuda e hijos de León Meana, manifestando que, en nombre del Congreso, se había ofrecido para prestarles la más decidida solidaridad.

También dió cuenta de haber curado los siguientes telegramas:

«Pablo Iglesias.—Madrid.—Reunido Congreso metalúrgicos, acuerda saludar venerable maestro, haciendo votos total restablecimiento.»

«Unión General de Trabajadores.—Madrid.—Al empezar tareas Congreso metalúrgico, acuerda saludar organismo nacional.»

«Presidente Congreso Diputados.—Madrid.—Federación Nacional Metalúrgicos, reunida Congreso Gijón, acuerda protestar contra proyecto ley tenencia armas, sosteniendo criterio minoría socialista.»

«Ministro Trabajo.—Madrid.—Reunido Congreso metalúrgicos, acuerda dirigirse a vuestro a cumplirse aniversario implantación retiro obrero, intensificando beneficios del mismo.»

«Sindicato Metalúrgico Montañés.—Santander.—Reunido Congreso metalúrgicos, acuerda saludar felicitándonos terminación conflicto Astillero.»

«Metalúrgicos Sociedad Profesionales Oficios Varios.—Zaragoza.—Congreso metalúrgicos agradece cariñoso saludo, deseando confirmarse pronto vuestro ingreso nuestra Federación. Saludos.»

«Todos estos telegramas van firmados por Bruno Alonso, como presidente del Congreso.»

El Congreso se muestra conforme con la forma de cumplir los acuerdos de la Mesa.

La Comisión encargada de emitir dictamen sobre las cuentas del Comité Nacional presenta el siguiente:

«Al X Congreso de la Federación Nacional de Metalúrgicos.»

Los que suscriben, «nombrados por el Congreso para examinar las cuentas de la Federación, después de revisar todos los comprobantes de gastos e ingresos, proponen al Congreso su aprobación. —Ramón Granda, Mariano Nogueira, Eusebio Pérez.»

El resumen de las cuentas arroja un saldo a favor, en 1.º de julio, de 4.478 pesetas. Son aprobadas.

Severo García, como presidente del Comité Nacional, amplía las gestiones realizadas por el Comité y que constan en la Memoria presentada al Congreso.

Relata la actuación de la mayoría del Comité, que en un principio era comunista, señalando que la mayoría de ellos fueron expulsados de la organización por distintos hechos, y los demás abandonaron su puesto, teniendo necesidad de completar los cargos del Comité con nuevos compañeros.

En cuanto a la propaganda realizada, señala la que se hizo por Asturias por los compañeros Lacort, Carrillo y Roque García. Además dice que se mantuvo constante comunicación con organismos metalúrgicos que aún no pertenecen a nuestra Federación.

La Federación, desde primero de este año, pertenece a la Federación Internacional de Metalúrgicos.

Termina señalando otras actuaciones, todas ellas de interés para la Federación.

Angel Lacort pregunta si el tesoro Sicilia entregó la documentación y las cuentas, y Severo García contesta, por el Comité, que la actuación del tesoro Sicilia fué de constante obstrucción, negándose a facilitar recursos para la labor del Comité, a excepción de lo que pudiera representar propaganda comunista. Hasta tal punto obstruccionaba la marcha de la Federación, que hasta en el Congreso de la Unión General asistió, con una representación falsa, para combatir las credenciales de los representantes de Vizcaya y Asturias.

Terminó diciendo Severo García que al ser desistuido el tesoro, Sicilia, se llevó los documentos y la cantidad de 22 pesetas que se ha negado a entregar, teniendo cerrado bajo llave y negándose a acudir a los llamamientos que se le han hecho por el Comité para que hiciera entrega.

Angel Lacort dijo que debe el Comité, con la garantía que se considere necesaria, violentar el cajón donde Sicilia guarda los documentos y examinar la labor administrativa de Sicilia, dando conocimiento de ello a las Secciones.

Roque García amplió lo dicho por Severo García.

Carrillo apoyó lo propuesto por Lacort por estimar que, a pesar de la seguridad que dió el Comité de que no ha podido quedarse Sicilia con mayor cantidad que la ya citada, es necesario que las Secciones de la Federación tengan conocimiento de la administración completa del Comité, desde el pasado Congreso ordinario.

Pablo Sánchez, por el Sindicato de Madrid, dijo que ya aquel Sindicato interviene en las gestiones para que Sicilia entregue la documentación, y pide al Congreso se deje a cargo de aquel Sindicato, de acuerdo con el Comité nacional, el recobrar los documentos que no debiera tener Sicilia en su poder.

Después de las correspondientes rectificaciones y de intervenir Ramón Granda, para insistir en la propuesta

de Carrillo, se aceptó ésta y que el Comité dé cuenta en el próximo Congreso de sus resultados, sin perjuicio de que antes lo comunique a las Secciones.

Lacort preguntó qué Secciones son las que no cumplieron el acuerdo de abonar una cuota extraordinaria para sostenimiento de una huelga en Vizcaya y qué criterio tiene el Comité respecto de las que no pagaron.

Roque García, por el Comité, dijo que las Secciones que no pagaron deben pagar, y señaló las que no la han pagado. Quedó este asunto a discutir al llegar a un punto del orden del día que se refiere a la condonación de cuotas.

Eusebio Pérez pidió, relacionándolo con la Delegación al Congreso de La Haya, que en cuantas consultas por este estilo se hagan a las Secciones se las dé cuenta del resultado.

Aprobada la conducta del Comité en este punto, se acordó que para lo sucesivo se haga lo que desea el delegado de Palencia.

Quedó aprobada toda la gestión del Comité por unanimidad.

El Comité propuso que se abone a la representación del Sindicato Montañés, con cargo a la Caja de la Federación, los gastos que se le originen en este Congreso, teniendo en cuenta la huelga que durante cinco meses han sostenido los compañeros de la Sección de Astillero.

Bruno Alonso, agradeciendo la prueba de solidaridad que la proposición del Comité representa y que apoyan delegados que hacen uso de la palabra, renunció a que se abonen los gastos por haber terminado la huelga días pasados.

Ante las explicaciones del delegado de Santander quedó retirada la proposición.

Se nombraron secretarios para la próxima y se levantó la sesión, después de leer un telegrama de salutación del Sindicato Montañés.

Tercera sesión.

A las cinco de la tarde declaró abierta la sesión Bruno Alonso, actuando de secretarios Pablo Sánchez y Ramón Granda.

Un secretario dió lectura al acta de la sesión anterior, que es aprobada sin ninguna observación.

Severo García propuso que el Congreso acuerde dirigirse al Sindicato de Vigo pidiéndole renuncie al débito que la Federación tiene con aquel Sindicato por dejar las Secciones de abonar una cuota extraordinaria por huelga.

Lacort pidió se explique con amplitud el motivo de la deuda, y así lo hace el Comité.

Nogueira dijo que por no figurar en el orden del día la proposición no trae ningún mandato sobre el asunto, y, por lo tanto, no puede decir nada sobre el particular.

Carrillo intervino, concretando la proposición del Comité, en el sentido de que el Congreso se dirija al Sindicato de Vigo pidiéndole renuncie a la deuda, teniendo en cuenta que hay otros Sindicatos que por el mismo motivo podían ser acreedores de la Federación y renuncian a la cantidad que por cuotas de huelga se les adeudan.

Intervino nuevamente Severo García explicando ampliamente la forma en que se declaró la huelga que dió origen a la deuda, a la que el Comité atendió con todo interés, cómo se desmorolló y cuáles fueron los acuerdos del Congreso celebrado en Bilbao en el 18, en el que se discutió este asunto.

Lacort excitó al compañero de Vigo para que se haga cargo de las circunstancias que atravesaba y atraviesa la Federación para que el Sindicato que representa renuncie a la deuda que la Federación tiene con él contraída.

Apoyó la proposición de Carrillo, y según la contestación de Vigo, pidió que se consulte a las Secciones para liquidar este asunto, que no debe quedar en pie.

En el mismo sentido se pronunció Tomás Amutio.

Rectificó el delegado de Vigo. Pablo Sánchez amplió las manifestaciones hechas por otros compañeros respecto a la forma en que fué declarada reglamentaria la huelga de Vigo, a fin de que el delegado pueda dar cuenta detallada a su Sección al final de este Congreso.

Aclaradas por el presidente las propuestas hechas, el Congreso, por unanimidad, aceptó la propuesta de Carrillo, con la ampliación de Lacort.

Seguidamente se pasó a discutir las proposiciones de las Secciones.

Que la Federación haga propaganda y constituya Secciones (Sindicatos o Sociedades de oficio) en todos aquellos sitios que teniendo importancia desde el punto de vista de nuestra industria ofrezcan probabilidades para ello.

Lacort, representante del Sindicato de Vizcaya, que es el proponente, apoyó la proposición, manifestando que debemos constituir Secciones en todos los pueblos donde haya metalúrgicos.

El Comité mostró su aprobación a la propuesta.

Carrillo también se mostró conforme e indicó que deben discutirse las cuatro proposiciones que sobre lo mismo figuran en el orden del día, designándose una Ponencia que emita dictamen sobre el asunto.

Intervino Figueroa y se acordó discutir las cuatro proposiciones juntas.

Carrillo, en nombre de la representación del Sindicato de Asturias, propuso que se establezca una cuota mensual de cinco céntimos, dedicados exclusivamente a la propaganda.

Pablo Sánchez vió bien la proposición; pero teme que los afiliados no interpreten bien la imposición de esta cuota y se resistan a abonarla.

Aceptó la proposición de los cinco céntimos mensuales; pero a condición de que las Secciones se obliguen a pagarla.

Nogueira consideró plausible la proposición; pero considera muy difícil el poder pagar la cuota propuesta.

Lacort estimó que no procede la cuota obligatoria propuesta por Carrillo, no porque no se considere de necesidad, sino que por las circunstancias que se atraviesan no se podrá cumplir el acuerdo. Propuso que se establezca una cuota voluntaria.

Ramón Granda apoyó la proposición de Carrillo, y lo mismo hizo el compañero Amutio.

Eusebio Pérez propuso que las Secciones abonen una cuota mensual de cinco céntimos.

Manuel Figueroa propuso que sean diez céntimos trimestrales y que los abonen las Secciones, no los afiliados.

Se levantó la sesión después de nombrar los secretarios para la próxima.

Bruno Alonso también consideró exagerada la cuota propuesta por Carrillo, porque la realidad viene demostrando que es imposible el abonarla dada la situación que atraviesan las Secciones, debido a la crisis y luchas que se sostienen por imposición de la clase patronal. Propuso que se establezca un sello federal de diez céntimos para pagar anualmente.

Severo García, por el Comité, hizo mención de una indicación que el Comité hace en la Memoria, la cual consiste en que se abonen para propaganda 25 céntimos por una sola vez. Esta indicación la hace el Comité después de hacer números y un detenido estudio de la situación.

Rectificaron Carrillo, Sánchez, Nogueira, Lacort, Amutio, Pérez y Figueroa, y se acordó declarar que ha de establecerse una cuota obligatoria, la cual propondrá una Comisión, compuesta por delegados de Asturias, Vizcaya, Madrid y Vigo, en vista de la diversidad de proposiciones.

Y se levantó la sesión después de nombrar los secretarios para la próxima.

Notas de actualidad

A nosotros no nos extrañaría que de un momento a otro se planteara de nuevo el problema del precio del pan; ello sería la demostración más clara de que en el último conflicto se empezó bien, pero se terminó muy mal.

Todo el mundo conoce la actual situación de la industria panificadora. Su atraso y fraccionamiento es una de las causas, acaso la más grave, de que este problema está planteado continuamente. Sin embargo, ninguna autoridad quiere afrontarlo, hiriendo a fondo aquellos intereses creados, de orden individual, que rifen formidable batalla con los colectivos.

Conviene fijar bien la atención sobre la forma que tienen de luchar los intereses particulares o gremiales en el régimen capitalista. El otro día oíamos a varios señores diputados realistas lamentarse de la crisis por que está atravesando la agricultura. ¡O acudis pronto con el remedio, o se produce una hecatombe! Los cereales no pueden aguardar más! Han bajado tanto los precios, que no se puede resistir más—decían. Y aun añadían: Trigo barato y pan caro.

Por su parte, los fabricantes de harinas también se quejan amargamente. También hay crisis en esta industria. Y el vecindario sigue pidiendo que el pan baje de precio.

Pues, señor, ¿qué pasa aquí? Que se sigue un sistema antieconómico de producción y transformación del trigo. No son los verdaderos productores, los que trabajan la tierra, los que llegan con sus productos al mercado; son los grandes tratantes y los intermediarios los que en el camino que tiene que recorrer el grano se encargan de encarecerlo.

La gran propiedad es también causa grave para producir económicamente y con provecho, porque el que tiene que labrar una tierra que no es suya, pagando una renta cara, trabaja para el propietario más que para él. Y todo esto contribuye a colocar el problema en muy malas condiciones.

No creemos que se suba el pan; pero tampoco tenemos confianza en la normalidad de las circunstancias. Ya veremos lo que ocurre. Por lo pronto no estaría mal que el vecindario viviera alerta.

El otro día, un buen amigo nos invitó a comer un cabrito en Cogolludo, pueblo del distrito que representa hace más de veinte años el excelentísimo señor conde de Romanones.

Cuando fuimos invitados interrogamos al amigo así:—Oiga usted: ¿ese es un pueblo civilizado? ¿Hay seguridad para las personas?

—Sí, hombre, sí—nos respondió—. Es un gran pueblo, ya lo verá usted. Vamos a pasar un gran día.

—Bien; pues si es así, vamos allá, porque entre estar en Madrid tostándose a pasar un día en un pueblo, a la sombra, percibiendo aires libres y puros, hay una gran diferencia.

—Nunca hubiésemos aceptado tal invitación! ¿Qué de dificultades y tropiezos!

En primer término, a nosotros se nos olvida en casa el «carnet» y tenemos que pagar el tren; luego tuvimos que ir de pie en el estribo, porque los coches iban abarrotados (cómo abusan las Compañías ferroviarias del público, señor ministro de Fomento!); después, en Guadalajara, el amigo se dejó olvidado el sombrero en la fonda de la estación; tuvimos que sostener una discusión con un revisor muy celoso de su deber en defensa de los intereses de la Compañía (¡si fuera tan respetuoso para con los del público habría que premiarle!); por último, en la estación de Cogolludo tenemos que salir corriendo si queremos coger asiento en un automóvil que nos lleve al pueblo (hay aquí una verdadera lucha por la comodidad relativa del asiento), y cuando ya llegamos al punto en donde pensamos recrearnos se produce en nuestro espíritu un verdadero desencanto. El pueblo está en lo alto de un cerro, tiene un empedrado del demonio, no tiene alcantarillado, no tiene agua, no hay árboles, y con un sol de mil diablos, que lo aplana todo.

—Y esto es Cogolludo, mi amigo?—preguntamos al que nos invitó.

—Sí, hombre, sí; este es Cogolludo. ¿Qué? ¿No le gusta?

—Declaro que me ha engañado usted. Lo que es como el cabrito asado no está bueno, ya puede usted dejar de hablarme en todo lo que le queda de vida.

Esto es casi tan insufrible como Manzanares y tan malo como el café recuelo que dan en la fonda de Alcazar de San Juan, que sirve de purga a todo el que lo toma.

Después de estar allí, en la casa de un amigo muy amable, y tomar unas botellas de cerveza, nos vamos a un sitio que le llaman El Plantío.

—¿Qué será esto de El Plantío?—nos preguntamos.—¿Será un bosque frondoso y exuberante que no hayamos alcanzado a ver hasta ahora?

—Un bosque has dicho? Nueva desilusión. En una hondonada de la tierra, obra de la Naturaleza, hay unas huertas; por allí pasa un arroyito de agua, y hay una modestísima alameda. Apenas si nos podemos sentar, porque la tormenta de estos días produjo una gran crecida y se llevó las huertas y tapó la yerba. Aquellas montañas escarpadas, sin un árbol ni una planta, nos producen honda pena.

Y decimos al amigo:—¿Es este el parque de recreo de Cogolludo?

—Vamos, hombre, ¿qué cosas tiene usted. Pues aquí se está muy bien. Llegó la hora de la comida, y aquí, hay que reconocerlo, se han esmerado. Unos huevos con tomate que se chupaba uno los dedos (esto no tiene nada de particular, porque Cierva se escañaba las muelas con ellos); unos «pallastres» tiernos y medio cabrito que nos han concedido de favor. Fué nuestro condumio admirable. Una botella de buen vino blanco, de la Mancha. Nuestro amigo es antialcohólico y no bebe; pero los demás le hicimos regularmente los honores a la botella.

Al par del afecto de las personas con quien hablamos, que eran agradabilísimas, este fué el único momento de placer que tuvimos en este viaje de recreo.

¡Ah! Luego, para despedirnos, fuimos a tomar café al Casino. Allí nos encontramos a un paisano de la provincia de Pontevedra, hombre simpático. No sabemos si será algo cacique y romanista. El fué gobernador de la provincia en que nació, según nos cuenta, catorce meses. Y nos dice que ha gobernado muy bien. Luego hablamos de la vida del pueblo y de las gentes que viven detrás de aquellas montañas escarpadas, azotadas por el sol y el aire, que llevan a nuestro espíritu una tristísima impresión.

Allí viven como en las Jurdas. La miseria y el atraso son espantosos. No hay forma de describirlo. La mayoría son leñadores. En tres días logran traer aquí una carga que les vale nueve reales. Ya ve usted cómo pueden vivir. Estos son pueblos muertos.

—Nadie hace caso de nosotros—dice un cojo que anda con dos muletas.

—Lo mejor que tenemos es la cárcel—dice otro—, y es una especie de cueva, sin agua y sin ventilación, con los correspondientes zambullos, que producen un olor que trasciende a todo el pueblo, y con unos calabozos para los presos que da vergüenza. Créanos usted: gracias al director de la cárcel, que es una bellísima persona, de muy buenos sentimientos, que se preocupa bastante de la limpieza, no se produce ahí una epidemia.

Será como todas las que hay en España, que son una vergüenza para el Estado. A nuestra imaginación acude el recuerdo de las de Nerva, Línea de la Concepción, Yecla y Villena, en las que tuvimos la desgracia de estar, aunque por poco tiempo. Y no creemos que haya nada peor. Para nuestros gobernantes, los presos pueden vivir en cualquier parte. Ni les dan sitio higiénico ni qué comer. Los cerdos están mucho mejor tratados que los presos.

—¿Y hay muchos presos en esta cárcel?—preguntamos.

—Dos—nos contestan—. Uno, por asesinato frustrado; otro, pásmese usted, por haber leñado en propiedad ajena y ser reincidente, por un haz que fué tasado en treinta céntimos, le condenaron a cuatro meses, y aquí lo está cumpliendo. Es un hombre de cerca de setenta años. ¿No le parece a usted un crimen? Por treinta céntimos tener a un pobre viejo en esta cárcel,

sin aire, sin sol y sin ninguna condición de higiene y salubridad. ¿Cuánto le cuestan al Estado esos treinta céntimos de leña?

—Un crimen, sí, y de los más horrendos, es lo que ustedes me cuentan.

—Veintitantos años está siendo Romanones diputado por aquí. No sé cuántas veces le hemos pedido que desapareciera esta vergüenza, y no ha hecho nada. ¡Claro! Como que él no piensa ser encerrado en ella! Y lo del Grupo escolar de aquí, ¿conoce usted la historia? Hace muchos años que se nos prometió construir aquí un Grupo escolar, y pasaba el tiempo y nadie se acordaba de cumplir lo prometido. Ahora, en las pasadas elecciones, el conde vió al pueblo dispuesto a no votarle, y él, para que rectificaran su criterio, mandó arrancar los olivos del sitio en donde está acordado construir el edificio. Se celebraron las elecciones, se suspendieron los trabajos y ahora no tenemos escuelas ni olivos.

—Bien, hombre; bien por Romanones. Nosotros hemos prometido no volver a Cogolludo ni a quitarle el acta al cojo. Las personas son agradables y buenas; pero el pueblo es malo: las montañas, peores; la cárcel, infame, y el piso de las calles, insostenible.

Nada, nada, que no vuelvo, a pesar de lo bueno que estaba el cabrito.

UNO DEL PUEBLO

Campaña pro retiro obrero

TOLEDO, 27.—En la Casa del Pueblo de esta capital se ha celebrado con gran interés el segundo aniversario de la implantación en España del retiro obrero obligatorio.

Ante numerosa concurrencia dió una conferencia el compañero Fernández Villarrubia, vocal obrero que representa a estos trabajadores en la Comisión nacional paritaria del Instituto de Previsión.

El orador expuso las ventajas que a los trabajadores reporta la implantación de las gestiones realizadas por las Comisiones de las provincias de Castilla la Nueva, reunidas en el Instituto en los días 20 y 21 de junio último, así como de la reunión celebrada en el Ayuntamiento de Toledo en estos últimos días.

La concurrencia quedó muy complacida de todas estas informaciones y consejos y quedó invitada a otro acto que en próxima fecha se celebrará para tratar más ampliamente del interesante problema de los retiros sociales, y especialmente de las ventajas del retiro obrero.

Cada día es mayor el interés de los trabajadores toledanos por estos problemas.

Contra la ley de tenencia de armas

¡Y qué liberales!

VILLENA, 27.—Como si no fuera bastante despótica la conducta que siguen las autoridades con la clase trabajadora, tenemos en puerta otra ley de excepción que, como la de Jurisdicciones les servirá de medio excelente para que caciques de toda laya y autoridades sin escrúpulos puedan dar rienda suelta a sus actos contra los explotados.

Habia de haberle la dicha al Gobierno liberal presentar el proyecto de ley que, al convertirse en ley, servirá para eso... para ir contra los justos deseos de los trabajadores, para que haya motivos más abundantes para ingresar en las cárceles hombres que han cometido el delito de luchar por su mejoramiento material y moral, y que al medio político han acudido para librar a los Ayuntamientos que son pasto de la voracidad caciquil.

Si para eso servirá, y para que los que hagan viso en las organizaciones puedan caer más fácilmente en la trampa que les ha de reducir a la impotencia.

Engendro así merece la reprobación de toda la clase trabajadora. Pero eso, el Comité de esta Federación Local ha elevado al presidente del Congreso de los Diputados el comunicado siguiente:

«Excelentísimo señor presidente del Congreso de los Diputados.—Madrid. Excelentísimo señor: El Comité de esta Federación, en nombre y representación de las Sociedades federadas, a vuestro cargo dice:

Que, alocucionadas por una triste experiencia, nos requiere el deber de velar por la vida de las organizaciones obreras y hacer pública protesta contra el deseo del Gobierno de sacar aprobado el proyecto de ley de tenencia de armas cortas.

Sirvió de pretexto el separatismo para que la ley de Jurisdicciones fuese aprobada; ley de excepción que se ha empleado contra la opinión verdaderamente liberal y progresiva del país, nacida en gran parte de las Secciones de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista Obrero. Ahora tendremos otra ley de excepción más con la de tenencia de armas. Es decir, más injusticias y atropellos.

Este Comité espera, excelentísimo señor, se sirva dar conocimiento de nuestro comunicado a la Cámara de su digna presidencia. Viva veinticuatro muchos años.

Villena, 22 de julio de 1923.—Por el Comité de la Federación Local de Sociedades obreras: Juan Díaz, presidente. —C. de los notarios del

La tenencia de armas

En el Diario de las Sesiones se ha publicado la relación de diputados que han sancionado con su voto el expediente jurídico presentado por los liberales para reprimir el terrorismo, y que en la práctica se aplicará a muchos inocentes.

La relación es la siguiente:

Villanueva Labayen, Arderius, Gil de Biedma, Sarradell, Alba, Almodovar del Valle (duque de), Gasset (don Rafael), Salvatella, Salvador, Garrán, Beruete, López Dóriga, Cuntas, Cierva (don Juan de), Villar, Rivas, Belaunde, Velasco, Busnel (marqués de), Brocas, García Berlanga, Rodríguez (don Adelaido), Pérez Uruti, Morote, Enriquez, Plandiana, Stampa, Zerita, Abril y Ochoa, Rodríguez, Hernández, Riu (don Daniel), Velayos, Armiñán, Matesanz, Riu Valerino, Fernández Aranz, Riu (don Emilio), González Besada, Guillón (don Alonso), Rodríguez Pérez.

Paradas, Rubio, Uria, López y López, Pérez Crespo, Tevenga (marqués de), Alvarez García, Bustelo, Lladó, Sallent (conde de), López Ballesteros, Viesca (marqués de la), Santa Engracia (conde de), Gómez, Rodríguez Piñero, Román, Turresal (conde de), Castell, Ortega Gasset, Sagasta, Sáiz de Carlos, Alvarado, Albert Despujols, Inza, Senra, Oyuela, Benítez de Lugo, Anguita, Izquierdo, Nicolás, Fournier, Navarraortegui, Niecher, Ballester, Uruarri, Chaparrilla, Llorente, San Juan (conde de), Kindelán, García Molinas, Romero Raggio, León Bencomo.

Argente, Tordesillas, Soto Reguera, Molina Padilla, Matos, Lazaga, Sánchez Guerra, Fernández Villaverde, López Dóriga, Pons (marqués de), Rodríguez de la Borbolla, Dausa, Betancorri, Villalobos, Ruiz Senén, Sacristán, Acedo Rico, Barraso, Gómez Acebo (don Juan), Guillón (don Manuel), Garmica, Casas, Zancada, Rosado, Atienza, Gamonal, Granda, Moza, Besque, Roselló, Gasset (don Ricardo), Barbué (conde de), Bufill, Díez Moreu, Romero Cebanitos, Madrid, Casanova, Velasco (barón de), Zabala, Fernández Barrion, Sánchez Eznarriaga, Albó.

Méndez de Vigo, Dehesa de Velazco (conde de), Manrique de Lara, Van-Baumberghen, Corsiny, Teixería, Gómez Díez, Sáinz de Vicuña, Román Ferrer, Fernández Rodríguez, Gallego, Mirat, Picó, Molina Padilla, Villamil, Valenzuela Soler, Valenzuela Larrosa, Ruiz de Grijalba, Muñoz Casillas, Martín Toledeano, Luza de Tena, Suárez Inolán (don Heliodoro), Balparda, Arroye, Gómez Acebo (don Manuel), Altea (conde de), Rodríguez de Viguiri, Espada, Amado, Cervantes, Valdavia (marqués de la), Alcalá-Martínez, Ortiz Molina, Campofrío (marqués de).

San Antonio (vizconde de), García Valerio, Aramburru, Dugas, López Barroso, Pitañola, Rodríguez Aguilera, Zulueta, Pedragal, Garrido, Guillamont, García Vaso, Torres de Sánchez Dalp (conde de las), Tamamona, García Pando, Userra, Ordoñez, Calfal, Marfil, Estrada, Yebes (conde de), Muñoz Rocaforte, Larios, Fournier Francos, Churru, Uña, Alvarez Valdés, Aguilera, Muñoz (don Prudencio), Adama (marqués de), Alonso Castrillo, Rovira, Isibévez, Peña-Ramiro (conde de), Palacios, Gutiérrez Manrique, Saavedra, Ferrer Gajigal, Moral, Casanova, García Guizarro y señor presidente (don Melquíades Alvarez).—En total, 204.

Para ayudar al Gobierno, aunque aparentemente votando en contra, figuran los votos de don Mario Pérez, Guerra del Río y Oteiza.

Es conveniente que los ciudadanos españoles comencen con todo detalle cómo actúan los diputados y se preparen a exigirles estrecha cuenta.

Si los trabajadores actúan políticamente, no se burlarían de ellos los profesionales de la política.

Que lo de ahora sirva de lección para organizar con tiempo las elecciones de concejales en toda España y llevar a los Municipios la verdadera representación de la clase obrera, directamente, extraída de su propio Partido de clase.

Agrupación Socialista de Chamartín

En la última reunión celebrada por esta Agrupación se acordó por unanimidad hacer constar su protesta contra la obra llevada a cabo por el Gobierno al imponer la aprobación del proyecto de ley de tenencia de armas.

En este sentido se adhirió fervientemente a la actitud de oposición que en este problema adoptó la minoría socialista.

Café de la Casa del Pueblo

Platos para mañana.

A las diez: Paella con pollo, 4,75 pesetas ración.—Entrero a la riojana, 2 pesetas ración; media ración, 1,25. Huevos al espejo, 1,75 pesetas.—Merluza en salsa mayonesa, 2,25 pesetas ración.—Rifones al jerez, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.

A las seis: Pepitoria de gallina, 2 pesetas ración.

Platos para el lunes.

Terñera a la italiana, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Pollo con tomate, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Merluza en salsa verde, 1,75 pesetas ración; media ración, 1,25.—Rifones a la madrileña, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.

Literatura - Arte - Socialismo

Esta hoja está dedicada expresamente a todas las Juventudes Socialistas de España.

Pensamiento y acción

LA INERCIA FRENTE A LA VIDA ES COBARDIA

Un hombre incapaz de acción es una sombra que se escurre en el anonimato de su pueblo. Para ser chispa que enciende, luego que templa, raja que ara, debe con fuerza llevarse el gesto hasta donde vuela la intención.

No basta en la vida pensar un ideal; hay que aplicar todo el esfuerzo a su realización. Cada ser humano es, en parte, causante de su propio destino; miserable es el que malbarata su dignidad, esclavo el que forja la cadena, ignorante el que desprecia la cultura, suicida el que vierte la cicuta en su propia copa. No debemos maldecir la fatalidad para justificar nuestra pereza; antes deberíamos preguntarnos en secreta intimidad: «¿Volvamos en cuanto hincamos toda nuestra energía? ¿Pensamos bien nuestras acciones, primero, y pusimos después en hacerlas la intensidad necesaria?»

La energía no es fuerza bruta; es pensamiento convertido en fuerza inteligente. El que se agita sin pensar lo que hace no es un energista; ni lo es el que reflexiona sin ejecutar lo que concibe. Deben ir juntos el pensamiento y la acción, como brújula que guía y hélice que empuja, para ser eficaces. Ahonde más su arado el labriego para que la mies sea profusa; haga más hijos la madre para enjardinar el hogar; ponga el poeta más ternura para invitar corazones; repique más fuerte en el yunque el herrero que quiere vencer el metal.

La acción carece de eficacia cuando escasea la energía. Para adaptarse a la naturaleza y para transformarla en su propio beneficio, el hombre debe estar capacitado para obtener el rendimiento máximo de su esfuerzo ordenado y continuo. En las grandes y en las pequeñas contingencias la acción debe ser suficiente para alcanzar el resultado, sin que vacile en mitad del camino, sin que desmaye al llegar a la meta.

José INGENIEROS

Acción de las Juventudes

MADRID

Durante la primera quincena del próximo mes de agosto reanudarán la Juventud Socialista Madrileña la campaña antimilitarista que, como recordarán los jóvenes socialistas y todos los trabajadores, fué suspendida hace próximamente un año, al advertir el propósito decidido del Gobierno conservador que presidió el señor Sánchez Guerra de cometer toda clase de atropellos, por inhumanos y despreciables que fueran, con tal de que en España, y particularmente en Madrid, no tomase incremento en la opinión pública el deseo de los jóvenes socialistas de que la ley de Reclutamiento sea reformada en sentido más justo y de más equidad en beneficio de los jóvenes de todas las clases sociales.

Insistimos en nuestra campaña porque consideramos un deber de los jóvenes socialistas combatir constantemente el militarismo y cuantas instituciones arcaicas sostiene el régimen burgués. Y doblemente debemos insistir en nuestro propósito, toda vez que el actual Gobierno, de matiz liberal, según dicen, parece no preocuparse gran cosa de problema tan importante para los intereses políticos y económicos de la nación como el de la reforma de la ley de Reclutamiento.

Por otra parte, es cada día más necesario que los jóvenes obreros, actualmente en una posición de escepticismo suicida, apoyen con entusiasmo y energía esta campaña, que a nadie ha de beneficiar en proporciones tan apreciables como a ellos, no olvidando en ningún momento que son hijos del trabajo, y, como tales, esclavos o sometidos a las ambiciones insaciables de la clase capitalista, y, por lógica consecuencia, los que mayormente sufren el rigor de las leyes que aquella le impone.

No interesa a un joven obrero que el servicio en filas se reduzca a un año, en lugar de tres, que son los que actualmente se le obliga a estar, sin que haya una sola razón que justifique tal ley?

A juicio nuestro se necesita ser un perfecto ignorante o un patriolero a lo Cierva para no comprender la importancia de la petición de los jóvenes socialistas y el beneficio que su consecución reportaría a todas las clases sociales, y muy especialmente a los obreros, quienes, cuando llega la hora de

cumplir la funesta ley, tienen que abandonar el hogar, dejando muchas veces en situación verdaderamente lamentable a los seres queridos, expuestos al hambre y a la miseria.

No. No pueda haber un solo joven obrero consciente que pueda permanecer indiferente ante nuestra campaña después de haber visto la actuación de los políticos del régimen en el proceso de las responsabilidades por el desastre de Annual, que merced a la presión ejercida por la minoría socialista parlamentaria en nombre de diez mil vidas de jóvenes que fueron arrancados de su hogar por la fuerza de una ley absurda y sacrificados en aras de una ambición sin nombre, se han visto precisados, forzados, a exigir responsabilidades, siendo ellos mismos los causantes del dolor y la ruina de España.

Las organizaciones de resistencia que tienen acordado y ratificado el acuerdo de combatir el régimen político actual pueden y deben sumarse a nuestra campaña, votando cantidades para la misma y propagando desde las columnas de sus respectivos «Boletines» la necesidad de que los jóvenes ingresen en las Juventudes Socialistas, único medio de alcanzar, por la unión espiritual y material, lo que es un deseo de todos los hombres libres, que ansian una Humanidad más justa y una España libre de toda esa rémora del progreso que se llama militarismo, clericalismo... Monarquía.

«Jóvenes socialistas! A partir de la fecha, cada uno de vosotros deberá convertirse en un propagandista constante, incansable, de las aspiraciones de nuestra entidad.

En talleres y fábricas, en la calle, donde os sea posible, no dejéis de invitar a vuestros amigos y compañeros a que se sumen a nuestra campaña, que está inspirada en la justicia, en la menor cantidad de justicia que puede pedirse a un régimen repleto de defectos, y cuya norma de conducta es la injusticia.

«Organizaciones obreras! Vosotras, que constantemente lucháis contra el patrono, siempre avaro, y, por consecuencia, conocéis el inmenso esfuerzo que hay que realizar para vencerlo, no desatended en estos instantes el llamamiento que os hacen los jóvenes socialistas en nombre de una causa justa, y aportad vuestro esfuerzo moral y material para que triunfen íntegras nuestras nobles aspiraciones.

«Viva la unión de los jóvenes obreros! ¡Abajo el militarismo!»

Terminadas las sesiones del Congreso internacional de Juventudes Obreras y Socialistas, y de regreso a España nuestro delegado, el compañero Andrés Saborít, fué requerido por esta Juventud para que explicase una conferencia sobre los acuerdos tomados en dicho Congreso, no pudiéndose celebrar el acto por impedirsele a nuestro camarada ocupaciones muy urgentes que en aquellos momentos tenía imprescindiblemente que atender.

Comprendiendo este Comité el deseo de los jóvenes socialistas españoles de conocer las resoluciones tomadas en el Congreso de Juventudes celebrado en Hamburgo, oportunamente invitó a un nuevo a nuestro camarada, esperando que, si le es posible, satisfará este legítimo deseo de los jóvenes socialistas.—El Comité.

PETREL

En junta general celebrada por esta Juventud el pasado día 8 del corriente salió elegido el siguiente Comité:

Tomás Tortosa, presidente; Juan Bautista García, vicepresidente; José Tortosa, secretario; Vicente Brotons, vicesecretario; Félix Brotons, contador; Luis Poveda, tesorero; Vicente Beltrán, Bonifacio Montesinos y Eliseo Tortosa, vocales.

Saludamos fraternalmente a las Juventudes Socialistas de España, al camarada y maestro Pablo Iglesias, y esperamos que pronto comenzaremos a realizar actos de propaganda contra la guerra y en favor de la reforma de la ley de Reclutamiento en el sentido indicado por la Federación de Juventudes Socialistas.

También trabajaremos, en la medida de lo posible, por la difusión entre los jóvenes del número mensual que EL SOCIALISTA dedica a las Juventudes.—J. Tortosa.

TURON

El pasado día 15, por la tarde, se celebró un importante mitin de propaganda socialista, organizado por la Juventud Socialista de esta localidad.

Presidió el acto el compañero Cándido Barbón e hicieron uso de la palabra los compañeros Domingo Alonso, de Sarna, y José María Suárez, de Oviado.

Los dos correligionarios, en brillantes discursos, propagaron con claridad las ideas socialistas; comentaron la actuación obrera en los Sindicatos, preconizando la orientación que les da la Unión General de Trabajadores; hicieron también resaltar la acción política obrera que patrocina nuestro Par-

Por el hijo soldado

La carta.

Si quisiera, señor Juan, hacerme un favor muy grande:

Escribir una carta a mi hijo que está allá, en Larache, defendiendo la patria (eso dicen) y cosas más grandes.

Los «papeles» a menudo escriben de revancha y honor nacionales.

Y como él, todas las semanas, ¡hijo de mi alma!, me manda postales preguntando por mí y por los niños... sabe que pasamos días cuaresmales. Pues si usted le quisiera poner cuatro letras, aun siendo mentira, para conformarle, dígame que aquí, su madre y hermanos, que vamos tirando... y sin pasar hambre; que si el pobre no sabe la nuestra, la misma alegría la suya le aplaque.

Porque ya sé que allí hubo un desfalco de no sé qué gentes y no sé qué gajes.

Señor Juan, no se olvide decirle que todas las noches, al ir a acostarme, después que desnudo y duermo a los niños, las horas llorando se pasa su madre, pensando en el hijo que en tierras extrañas la bala enemiga su pecho taladre. Que después de la triste desgracia, ¡pobres hijos míos!, ya no tienen padre; de los cuatro que tengo, vecino, ninguno lo gara ni puede ayudarme.

Por lo, no; no le diga desgracias, bastante las suyas si puede aguantarse; dígame que su madre le espera y se muere en ansias de poder abrazarle.

Baldomero ALONSO

VII-923.

tido, comentando la labor de la minoría parlamentaria socialista, que es la única que inspira confianza a la opinión pública seria del país y a los trabajadores organizados.

Resultó un buen acto, y los compañeros fueron muy aplaudidos.—C.

VILLENA

A propuesta de esta Juventud, y de acuerdo con la Federación de Sociedades Obreras de esta localidad, se celebrará en breve un acto de propaganda antimilitarista, del cual esperamos recoger buenos frutos para secundar con entusiasmo la campaña de la Federación de Juventudes Socialistas en pro de la reforma de la ley de Reclutamiento.

Entre los jóvenes hay mucho entusiasmo, y esto nos indica que esperan días de gloria y triunfo a nuestra entidad.

Reiteramos nuestra protesta más enérgica contra el vil asesinato cometido por los elementos mal llamados extremistas en las personas de nuestros correligionarios Ernesto García y León Meana.—A. Silvestre.

AZUAGA

Nuestra Juventud espera ansiosa conocer los acuerdos tomados en el Congreso internacional de Juventudes celebrado recientemente en Hamburgo, por estimar que es de una conveniencia extraordinaria, que ha de repercutir inmediatamente en beneficio de los jóvenes socialistas españoles.

Trabajamos continuamente, en la medida de nuestras fuerzas, por el engrandecimiento de nuestra Juventud, y en breve organizaremos algún acto de propaganda socialista.—O. Ojeda.

ALCOY

Con motivo de celebrarse el XV aniversario de nuestra Juventud, ésta redactó y repartió un manifiesto, dirigido principalmente a los jóvenes, en el cual se exponían los principales problemas políticos y sociales planteados en España, al propio tiempo que se les recomendaba pusieran en ellos toda la atención que merecen y trabajaran por el triunfo de nuestras ideas, que podían salvar a nuestro país de los sufrimientos que actualmente padece a causa de la mala orientación política y económica del régimen burgués.

Continuamos con entusiasmo laborando por la causa de los trabajadores, y en breve trataremos de organizar algunos actos de propaganda.—El Comité.

MORA

En reunión celebrada recientemente por esta Juventud, por unanimidad se acordó solicitar el ingreso en la Federación Nacional de Juventudes Socialistas.

Trabajaremos cuanto nos sea posible por las ideas socialistas, y esperamos que dentro de muy poco tiempo nuestra Juventud contará con un crecido número de afiliados. También trabajaremos por la difu-

sión del número mensual que EL SOCIALISTA dedica a las Juventudes, por estimar que es de una gran eficacia para las aspiraciones de las Juventudes Socialistas españolas.—A. de la Cuerda.

PORTUGALETE

Como en todas partes, los efectos de la escisión se van desvaneciendo en esta localidad.

La inconsecuencia, mejor dicho, la desvergüenza de los que rabiamente se marcharon de nuestro lado llamándose revolucionarios y que después se han arrodillado a los pies del clero y exhibido públicamente la penitencia impuesta, les ha llamado a desengaño y hecho comprender que su puesto está a nuestro lado.

En la última asamblea celebrada por esta Juventud se tomaron acuerdos importantes encaminados a que progresen en este pueblo las ideas socialistas.

Se nombró el siguiente Comité: presidente, Pablo Jiménez; secretario, Cándido Busteros; tesorero-contador, Miguel Chamorro, y vocales: Juan Carranza, Mariano Arribas y Víctor Busteros, los cuales se proponen trabajar con entusiasmo para engrandecer nuestra Juventud.

Es necesario que todos trabajemos con interés por que nuestra Juventud se ponga en primera fila.—Un socialista.

PARABOLAS

LAS CIGÜENAS

En estos días malos, que se meten dentro de uno a dar frío y tristeza, van pasando las cigüenas por los Pirineos en triángulos solemnes, alerta contra los alcones, con hambre y gritando. Van pasando con fe, por entre las nubes de todo el cielo, a busca de cielos más clementes. Y yo quisiera, cuando oigo sus gritos sobre mi cabeza, tener muchos niños a mi lado, todos los de este pueblo en agobio, para decirles conmovido, cobrando corazón:

—¡Saludad, que algo grande pasa en todo el cielo!

Porque hay una cosa que cuentan de estas emigradoras, y es que cuando se juntan para sus viajes deliberan, parece que deliberan largo rato, y unas vigilan mientras otras van a llamar a las que faltan, a las cigüenas domésticas que suele haber, y las maltratan por no querer seguirles en su éxodo de aves libres. Luego de lo cual se elevan reclaman para orientarse, brújulas vivas, giran sobre sí y parten a las lejanas tierras de más sol.

Ahora pasan, símbolo vivo de lo que cada vez más creo que es el único motivo de vivir; pasan por lo alto, entre nubes hostiles, como per-

didias; y siento no sé qué respeto grande. Encuentro bien esta vergüenza de las cigüenas de tener hermanas que no aman la libertad, que son y no son; y encuentro bien que quieran matarlas a picotazos. La domesticidad va contra las alas, es mal ejemplo para las crías y un peligro para el porvenir de la especie. Comprendo la cólera de las nobles aves, peregrinos de ala fuerte, de vuelo sostenido, de instinto liberal; comprendo que en el fondo no hacen más que defenderse: el ave de alas serviles, que es y no es de su casta, es peor enemigo que las aves de rapiña. Hay que acabar con ella.

Hacen bien. Yo también, por lo que toca a lo que hemos dado en llamar la Humanidad en marcha, estoy en que los pueblos que se quedan, que se quedan a servir, que tienen alas caídas, que no aman lo que son de por su alma, tienen que acabar pronto y acabar con vileza, faltos de motivo interno de vida; yo también, por lo que hace a lo que hemos dado en llamar nuestros prójimos o próximos, odio a las gentes domesticadas, que son y no son, enemigos de las alas de nuestros hijos, y quisiera dar de levadura algo de mi odio a todos los hombres que cuando han sentido mucha hambre en el espíritu han volado noblemente, con vuelo sostenido, a la busca eterna de cielos mejores.

Lo que estos malos días pasa altamente, entre nubes hostiles, por los Pirineos, después de dar muchos picotazos, es la libertad. La libertad, que no viene de este punto o del otro punto, sino que viene y va de todas partes. La libertad, que no viene de Francia, como dicen—¡mentira!—, ni de Inglaterra, sino que desde pequeños nos ha pasado por la cabeza tantas veces como a los franceses y a los ingleses, y gritando más.

Tomás MEABE

Para los hurtadores sin arte bastan los presidios; para los hurtadores con arte no basta el mundo entero.—PI Y MARGALL.

La mentira higienista de los deportes

Por el interés informativo que tienen para los jóvenes, damos de un artículo publicado en el «Boletín de la revista de higiene y tuberculosis» los párrafos que siguen:

«Seguiremos nuestra tarea de denunciar la falsedad que con respecto a la Higiene representan los llamados «sports», casi siempre, por no decir siempre.

Hoy nos limitamos a transcribir de nuestro colega «Bruxelles Médical», del 30 de noviembre de 1922, lo tratado al respecto en la Sociedad Belga de Fisioterapia en su sesión del 12 de noviembre.

El doctor Van Pee protesta con la mayor energía contra la concepción corriente de los «sports», que no contribuyen nada a mejorar el estado físico, sino que, con frecuencia, crean una inferioridad física, como lo prueban numerosas defunciones por tuberculosis entre los fatigados de campeonatos.

«Sería preciso que los jóvenes que quieran dedicarse a los «sports» se hicieran examinar previamente por un médico, que podría evitarles cansar unos órganos demasiado débiles o enfermos. Convendría también dirigir los «sports» de tal manera, que cesaren de ser un excitante para los instintos brutales y para la vanidad, a fin de que quizá pudieren llenar el fin que se les atribuyen sus panegiristas de los periódicos, es decir, mejorar la higiene y el valor del individuo.

El doctor Gommaerts recuerda que él y el doctor Le Marinel hace ya años que expusieron las mismas ideas. Los «sports» no se deberán practicar hasta después de que la gimnasia habrá asegurado un desarrollo armonioso del cuerpo. No se debe dejar a los niños que se dediquen a los «sports» tal como lo pide el gran público, es decir, buscando el campeonato.

El doctor Van Breemden dice que sólo se podría obtener algún efecto útil en ciertos estados nerviosos si se empleara el «sport» muy juiciosamente.

El doctor Marneffe comparte esa opinión e insiste en que la Sociedad de Fisioterapia determine bien exactamente el sentido de la palabra «sport», a fin de que el público no crea que la Sociedad se coloca en un terreno hostil a los deportes en general. Se sepa que lo que combatimos es esas manifestaciones estúpidas que tienen siempre una finalidad interesada y que perjudican el desarrollo del cuerpo.»

Los jóvenes y la cultura

A nuestro entender, la obra principal de las Juventudes Socialistas debe consistir en educar y documentar a los jóvenes obreros. Cada Juventud Socialista debe procurar hacerse con una biblioteca, aunque ésta sea reducida en volúmenes, siempre que los libros que la formen sean buenos y de orientación fija en el buen sentido ciudadano y socialista para los lectores.

Es de suma necesidad que de las Juventudes salgan hombres decididos paladines de nuestra causa, capaces de defender nuestro ideal y al resto de nuestra organización, Cooperativas, Mutualidades y Sindicatos, en forma que quede demostrado que las Juventudes Socialistas realizan obra verdaderamente instructiva y cultural entre sus componentes.

A nosotros no nos puede satisfacer que los afiliados paguen la cuota con puntualidad y, si acaso, concurren a las juntas. Es necesario que el joven socialista sea estudioso, se encariñe con las cosas propias del Partido y tenga la voluntad necesaria para estar en todo momento a disposición de la organización obrera. Mucho nos conforta cuando vemos a un joven que en las reuniones obreras demuestra interés y conocimiento de las cosas que se debaten.

No debe haber joven obrero socialista que no conozca la orientación sindical de la Unión General de Trabajadores para defenderla y propagarla en todo momento que se le presente, así como de la política nacional e internacional de nuestro movimiento juvenil y del Partido.

Todo esto se consigue estudiando libros que traten de estas interesantes cuestiones para todo militante obrero, leyendo nuestros periódicos, que a diario nos informan de lo más interesante para la clase obrera organizada.

Si en este sentido procedemos los jóvenes socialistas, no cabe duda que bien pronto se habrán de notar los buenos efectos. Hay que tener en cuenta que para aprender muy poco es necesario estudiar mucho, sobre todo nosotros los obreros que no hemos tenido un buen principio de enseñanza primaria. Suplamos esta deficiencia con la voluntad y el buen deseo de servir con fe a nuestros ideales.

Cándido BARBÓN

Turón.

Contestación

Un compañero me escribe y me dice en su carta que él desea ser socialista, que querría ingresar en una de nuestras entidades; pero que no lo hace porque no trabajaría nada por nuestras ideas, y no trabajaría nada por no tener capacidad alguna para ello.

«¡Malditos sean los inconvenientes! ¿Quién le ha dicho a ese compañero que no tiene capacidad para hacer nada por el Socialismo?»

«¡Píjese que le llamamos compañero, incluyéndole ya como tal entre los luchadores por el Socialismo.»

Y le incluyo como tal, porque en su carta dice que desea, que quiere. ¿Quiere y desea? Pues entonces es que tiene voluntad para ello, o por lo menos así lo creo yo.

Si no estoy confundido, y eso mi querido comunicante lo puede decir, porque en esto de saber dónde hay voluntad o no nadie puede verlo mejor ni más exactamente que el propio interesado, venga pronto a ocupar un puesto en nuestras filas, que aptitud sobrada para ello, tiene.

Y plaza que ocupar no digamos, pues una de las más importantes dentro de la falange de los hombres que se afanan porque el Socialismo sea una realidad es la de aquellos que comprendiendo su escasa capacidad trabajan sin descanso por adquirirla, porque con ello, además de ser útiles a ellos mismos, lo son a los demás trabajadores, sus compañeros, por los naturales reflejos e influencia que en éstos ha de ejercer la cultura que adquirió.

Ya ve si puede ser útil al Socialismo este ciudadano que se cree tan incapaz. Igualmente digo a todos aquellos que, teniendo iguales deseos, no vienen con nosotros por idénticas causas.

En esta liza, estudiar es trabajar. Regino GONZALEZ

Desde el momento que los hombres aprenden a leer y a escribir dejan de ser reclutas para convertirse en soldados del gran ejército de hombres libres en marcha.—MARIO BRAVO.

II Congreso Ferroviario

QUINTA SESION

Empezó a las cuatro menos cuarto de la tarde.

Presidió el compañero Cardo, y actuaron de secretarios Calzada y Pacios.

La visita a Pablo Iglesias

El compañero Cardo dió cuenta de la visita hecha al camarada Pablo Iglesias, reflejando en sus palabras la grata impresión que produjo a los representantes del Congreso la cariñosa acogida que les hizo Iglesias y las palabras optimistas y alentadoras que les dirigió en la fraternal conversación que tuvieron con él, en la que se destacaba como una obsesión la idea de que atenderían con fe y sin desmayos a la organización.

A este fin, el camarada Iglesias, después de agradecer efusivamente la atención del Congreso, recomendó a los compañeros que en nombre de éste le visitaran que por encima de todo la labor que deben realizar es la de fortalecer y acrecentar la organización, principal misión, a juicio suyo, a que deben atender en este Congreso los ferroviarios.

Después de expresar los congresistas la satisfacción que les produjo el resultado de la visita se dió lectura a un telegrama de los ferroviarios de Béjar saludando al Congreso y deseándole acierto en sus deliberaciones.

Continúa discutiéndose el incidente de Zaragoza.

Se dió lectura a una proposición encaminada a que se considerase bastante discutida la gestión de la Ejecutiva en el incidente de Zaragoza, al que se ha dado más importancia de la que tiene, y que se aprueba la gestión de la Ejecutiva por estar demostrado que en este caso su intervención no fué otra que la de intentar armonizar a los compañeros de aquella zona, sin poderlo conseguir, no obstante su buen deseo, por la actitud marcadamente hostil del compañero Urgel.

En la proposición se añade que no se volviera a autorizar por la Mesa la lectura de cartas ni documentos alguno que no sean presentados por los delegados.

El compañero Blesa manifestó su perplejidad, pues iba a presentar otra proposición que en parte coincidía con la leída; pero en otra parte, no.

Intervinieron los compañeros Devés, Del Barrio y Segundo González, para expresar sus opiniones respecto de si había de discutirse la proposición leída o conocerse antes la que anunció Blesa.

Vázquez opinó que no se debía discutir más sobre este asunto, y protestó con gran energía contra las cartas que se leyeron en la sesión anterior, que contenían injurias contra algún compañero.

Ripoll habló brevemente en contra de la proposición leída por entender que se debía seguir discutiendo.

Trifón propuso que se discutiese o volase por partes, pues podía suceder que unos estuvieran conformes con algún punto de la proposición y con otros, no.

Hablaron para exponer su opinión respecto del orden de discusión los compañeros Goé, Fernando Martínez y Osorio.

Este último compañero manifestó que, no obstante haber anunciado que intervendría en la discusión, se sumaba a la proposición de no seguir discutiendo más.

Rectificaron todos los compañeros que habían hablado sobre este asunto, e intervino brevemente Feliciano Ramírez para decir que al combatir la gestión no lo hicieron tomando el nombre del que la hizo, sino que tenían que combatir a toda la Ejecutiva, pues estaba toda ella conforme con la gestión.

Al hablar nuevamente Blesa e insistir en que el juicio suyo y el de otros compañeros, respecto del incidente de Zaragoza, estaba reflejado en la proposición que anunció, el Congreso acordó que se diese lectura a ella.

Leída la proposición firmada por todos los representantes de la zona de Madrid, excepto Vázquez, después de algunas consideraciones se formularon las siguientes conclusiones:

«Que en el asunto de Zaragoza alcanzan responsabilidades a todos los actores directos: al representante de Zaragoza por haber intervenido, al parecer, con parcialidad, aunque reconocen su buen propósito, al hacer la proposición que hizo allí, propósito que, desgraciadamente, no consiguió; al compañero Urgel por mantener su dimisión y darse de baja, arrastrando a buen número de socios con él, y al resto de los que tenían cargos representativos en Zaragoza por su intransigencia para que los hechos se pusieran de manifiesto y se modificase la marcha interna del Centro.

También se hacía constar en la proposición su absoluta disconformidad con la forma poco correcta empleada por el compañero Urgel en la correspondencia enviada al Sindicato, empleando frases mortificantes y calificativos que no deben usarse entre hombres que se precien de buenos socialistas.

Trifón Gómez solicitó que se señalase dónde estuvo su parcialidad.

Blesa y Fernando Martínez dijeron que a ellos les parecía que si la hubo en determinados momentos.

Ripoll pidió que hicieran varias aclaraciones los compañeros Trifón y Sola.

Estos compañeros aportaron nuevos detalles al hacer las aclaraciones que se les había pedido, y al terminar, el compañero Florentino Muñoz manifestó que retiraba su firma en la parte de la proposición que se refería a la parcialidad de la Ejecutiva, y la mantenía en el resto.

Blesa se mostró conforme, y a propuesta de Osorio se retiró el resto de la proposición leída por Blesa, y se aprobó la gestión de la Ejecutiva.

Reclamaciones parciales.

Se dió lectura a la parte de la Memoria, en la que figuran todas las reclamaciones parciales hechas por la Ejecutiva, siendo aprobada sin discusión.

Conflictos y huelgas.

Después de unas breves explicaciones pedidas por Muñoz, y hechas por Trifón, referentes al conflicto de Vigo por ascenso injusto a un jefe de estación, fué aprobada la gestión.

Trifón explicó la gestión realizada por la Ejecutiva en el conato de huelga de Salamanca, debido a las desconsideraciones de que era objeto el personal de S. F. P. por parte del director de esta Compañía, después de intervenir brevemente el compañero Calzada, fué aprobada la gestión de la Ejecutiva.

A continuación se dió cuenta de la gestión en el conflicto de M. C. P. por unos traslados injustos, después de hablar Goé, para dar unas explicaciones, e intervenir brevemente Muñoz y Evaristo Martínez, fué aprobada la gestión.

Sin discusión se aprobó la gestión realizada en los conflictos de la Cala y del Triano.

La huelga de Salamanca.

Trifón hizo un extenso y detallado relato de los antecedentes de la huelga en las líneas Medina-Salamanca y Salamanca, Frontera-Portugal.

Al terminar con la parte de antecedentes de la huelga se suspendió la sesión, a las ocho y cuarto de la noche.

Convocatoria urgente

Se ruega con interés a todos los correligionarios pertenecientes al distrito de La Latina se pasen el próximo lunes, día 30, a las nueve de la noche, por el Salón «Bohemio», calle del Humilladero, para tratar un asunto de gran importancia.

Los afiliados del mencionado distrito deben hacer todo lo posible por concurrir a dicha reunión.

La acción obrera

UNION GENERAL DE CONDUCTORES DE CARRUAJES

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria hoy, sábado, a las doce de la noche, en el salón-teatro de la Casa del Pueblo (entrada por Gravina).

DEPENDIENTES DE ALPARGATERIAS

En el salón pequeño de la Casa del Pueblo se reunió anoche la Sociedad de Dependientes del Gremio de Alpargaterias.

Después de aprobar los asuntos de régimen interior que figuraban en el orden del día se acordó por unanimidad, y entre gran entusiasmo, realizar una intensa campaña societaria, con el fin de atraerse a la organización a aquellos compañeros que aún no han comprendido que dentro de ella es donde pueden defender sus derechos e intereses de clase.

Fueron elegidos los siguientes cargos: Manuel Dupla, presidente; Justo Izquierdo, contador, y José Proset, vocal primero.

HUELGA DE PEONES

La Sociedad de Peones en General ha presentado los oficios de huelga de los obreros que trabajan en el hormigón armado con los siguientes patronos: Gamba y Domingo, Compañía Sestao, Sociedad anónima, y don Valentín Vallhonrat.

La huelga obedece a incumplimiento de bases por parte de los referidos patronos, y se declarará el lunes de no llegar antes a un arreglo.

GAS Y ELECTRICIDAD

La Sociedad General de Obreros de Fábricas de Gas, Electricidad y Similares convoca a junta general extraordinaria a todo el personal de la Cooperativa Eléctrica Madrileña, mañana, domingo, a las nueve y media de la misma, en el teatro de la Casa del Pueblo, para discutir y aprobar, si procede, las bases que presentan el Comité y la Comisión gestora.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón teatro: A las nueve de la mañana, Gas y Electricidad.

En el salón grande: A las diez de la mañana, Encuadernadores.—A las dos de la tarde, Repartidores de carne.

En el salón pequeño: A las nueve de la mañana, Socorros de Gas y Electricidad.

PARA EL LUNES

En el salón grande: A las nueve de la noche, Encuadernadores.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Tapiceros.—A las diez de la noche, Relojeros.

Carta de Melilla

Deseoso de vivir en contacto con mis compañeros los jóvenes socialistas, tomo la pluma para narrar en pocas líneas algo de lo mucho y triste que viene sucediendo en estas tierras africanas, donde perdieron su vida algunos millares de jóvenes españoles, sacrificados a la codicia capitalista.

He tenido ocasión de visitar la montaña del Gurugú, en la cual hendido y escalonadamente nace el barranco del Lobo, de triste memoria para muchas familias españolas.

Una vez arribamos a la cumbre o cresta del Gurugú, divisamos los campos de Nador y Segangan, lugares que hace dos años sirvieron de escenario a una de las mayores catástrofes conocidas y cuyas consecuencias están sufriendo todavía infinidad de madres españolas.

Desde esta misma posición divisamos en los referidos campos algo episódico y curioso: son las tumbas de muchos compañeros nuestros que sucumbieron víctimas del funesto patriotismo. Están colocadas ordenadamente y una gruesa piedra indica el lugar de la cabecera; obedece esto a la curiosidad de quienes les sepultaron.

Contemplando el triste espectáculo he divagado un rato, pasando por mi mente infinidad de ideas, algunas de las cuales encaminadas al posible arreglo que esto puede tener si todos ponemos voluntad para que estos hechos no puedan repetirse.

Un escalofrío recorre mi cuerpo y el sudor inunda mi frente pensando en la muerte, y no es que ésta me arredre, pues harlo convencido estoy de que todo lo que nace muere; pero ya que así tiene que ser, que sea de una forma más humana.

Todo esto pensaba contemplando las tumbas de aquellos que sacrificaron su vida por una causa injusta, y cuyo sacrificio no ha servido para vencer a los elementos capitalistas, que son quienes sostienen nuestra acción en Marruecos, que éste es la fosa de la juventud española y la ruina del Tesoro público español.

UN JOVEN SOCIALISTA

Julio de 1923.

“EL SOCIALISTA”

se sirve a domicilio en Madrid. Precio: tres pesetas al mes. También aceptamos suscripciones para provincias, a nueve pesetas trimestre. ¡Suscribíos a EL SOCIALISTA, trabajadores!

Grupo Socialista de Artes Gráficas

Se recuerda a todos los compañeros delegados del Grupo, el deber que están de entregar las cotizaciones al tesorero-comisario, camarada Luis Díez, todos los lunes, de siete y media a nueve de la noche, en la secretaría número 20 (la primera frente al salón grande).

La revista “España”

Este semanario publica en su número de hoy el siguiente sumario: Limpia botas, por Miguel de Unamuno.—La Bolsa y la Vida: El sindicalismo profesional de los empleados de Banca.—Memorial de guerra: Glosas al libro del general Berenguer III, por Manuel Azaña.—El ministro de Estado y los españoles de Méjico.—Caprichos: Genealogía por Ramón Gómez de la Serna.—Calafía: Sindicalismo y nacionalismo, por José Peiró.—Marruecos: El fin de la guerra, por Edmundo Rosta.—Benito Mussolini, neofascista, por Camilo Barcia Trelles.—Poesías, por Pedro Perdomo Acedo y Carranque de Ríos.—Libros.—La semana teatral.

Campaña parlamentaria de la minoría socialista

En la Administración de EL SOCIALISTA se hallan de venta ejemplares con los discursos de nuestros diputados en la actual etapa parlamentaria. Su conocimiento es de sumo interés para los militantes, no sólo por estar contenida en ellos la doctrina del Partido en los puntos concretos a que se refieren, sino porque testimonian el uso que nuestros amigos hacen de las actas que les fueron conferidas.

Los pedidos a esta Administración, acompañando a su importe cuarenta céntimos para el certificado.

IMPRENTA, MADERA, 8.

¡Niños, adultos, ancianos!

Grabad en vuestra imaginación que el **Purgante YER** es el mejor de los conocidos hasta el día y el único que todos podéis tomar como una golosina. El **Purgante YER** es de un sabor dulzoso obra sin violencia, no irrita el intestino, y es, a la par, el más seguro e inofensivo de los purgantes.

Sólo cuesta CUARENTA céntimos.

De venta, en todas las farmacias y droguerías.

¡EUREKA!

Sección económica y saldos de calzado

Carrera de San Jerónimo, 46, y Plaza de las Cortes, 8.

En esta sucursal encontrarán las clases populares un surtido de calzado por nadie igualado en calidad y precios.

LA SIFILIS

Curación radical con la solución iodurada arsenical de

J. García Revenga

Cura el artrismo, reumatismo, gota y afecciones de los huesos.

Es el mejor regenerador de la sangre

Gayoso, Arenal, 2; Viuda de Zambraña, Puerta de Moros, 5, y Farmacias.

EXPOSICION DE MUEBLES

M. MALDONADO

SILLERIAS, GABINETES, ALCOBAS, COMEDORES REGIMBIENTOS Y DESPACHOS MOBILIARIOS COMPLETOS Y ECONOMICOS

Leganitos, 4, MADRID. Teléfono 48-95

CAFE BAR SIGLO XX

Plaza del Angel, núm. 19

TELEFONO 36-34 J.

Cervecería.—Mariscos. Bocadillos en toda clase de fiambrs. Especialidad en ensalada rusa.

UNICA SUCURSAL:

Glorieta de Quevedo, 2

TELEFONO 24-27 J.

¡Ojo, trabajadores, ojo!

Casa Cabezon, Paseo de las Delicias, número 14.

Grandes almacenes de tejidos, sastrería y calzados. Única Casa identificada con la clase obrera para la venta a plazos, con precios verdad de contado.

¡Ojo, trabajadores, ojo!

A plazos con precios de contado. SOLO LA CASA CABEZON

Paseo de las Delicias, número 14.

CUENTOS LINERA

Un tomo de veinte cuentos, 20 céntimos.

Seis series distintas.

Unicos para premios y regalos a los niños.

De venta en las librerías.

Depósito: San Lucas, número 5, Madrid

Enviando a esta Administración el importe, más 35 céntimos para el certificado, enviaremos cuantos pedidos : : : se nos hagan. : : : :

¿QUERÉIS VER BIEN?
GRADUACION DE LA VISTA GRATIS
Calle del Prado, 16
OPTICA

PRESA
Liquidación de ropa blanca.
Camisas y pantalones de señora, desde 2,50 pesetas; enaguas, 4 ptas.; Cubrecorsets, 3 pesetas.
Fuencarral, núm. 72
TELEFONO 4800

BAR SIGLO XX
Mesón de Paredes, 6 y 8.
y
BAR NUEVA MONTAÑA
Fuencarral, 91.
Si queréis tomar una taza de café insuperable no olvidéis que lo encontraréis en estos establecimientos. Cerveza, refrescos y bocadillos variados: dos de inmejorable calidad. : : :

Cooperativa Socialista de Eibar
Esta Sociedad garantiza la pureza, peso y medida de todos sus géneros. Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones. Sucursales: Bidebarrieta, Arraquetta, 3; Calentón, 18; Bidebarrieta, 8.

SIDRAS SUPERIORES
Marca Asturianita
Válgame Dios, 5, Madrid.
Ya bajó el vino
Tinto de mesa, arroba, 6,50-pesetas.
Tinto de Valdepeñas... 9,00 »
Blanco añejo superior... 9,00 »
a domicilio; en el almacén, media peseta menos.
ESPAÑA VINICOLA
San Mateo, 8, teléfono 39-09 M.

SIFILIS
Cura radical, sin inyecciones ni venenos, por tabletas **Neocrom-Sanavida**. El remedio más eficaz; miles de curados. Seis pesetas el pote en las principales farmacias. Dirigiéndose a “Sanavida”, Apartado 227, Sevilla, se envía por correo contra giro postal o reembolso.
Representante: Julio Pallejá, Luna, 20

LA COSMOPOLITA
Cooperativa Socialista Obrera.
SAN SALVADOR DEL VALLE (LA ARBOLEDA)
TELEFONO 4.011

ACCIDENTES DEL TRABAJO
Ley de 10 de enero y reglamento de diciembre de 1922.
profusamente anotados y concordados.
2,50 pesetas, ejemplar.
Los pedidos de provincias vendrán acompañados de su importe, más 35 céntimos para franqueo y certificado.

TORRENT Y COMPAÑIA
Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Válgame Dios, 6, imprenta.
BAR EL BUEN RECUERDO
JORGE JUAN, 3.
Se recomienda el exquisito café de este Bar.

“YO NO MATO”
Drama en tres actos, por Vicente Lacambra Serena.
Obra antiguerrera, de ideas socialistas. Su autor, nuestro querido compañero, cede para EL SOCIALISTA el 50 por 100 de la venta de ejemplares.
Precio, 2,50 pesetas.

FABRICA DE CALZADO DE AMBROSIO VILLARRUBIA
Especialidad en pisos de goma neumática y de plancha.—Se hacen com : : : posturas de todas clases. : : :
Bravo Murillo, 197, letra A.

El médico de los pobres
por el doctor Beauvillard.
Contiene consejos de gran utilidad y más de 2.000 recetas.
PRECIO: 3,50 PESETAS
Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando de su importe más 40 céntimos para certificado y franqueo.

Bebed la deliciosa sidra champagne
EL GAITERO
Villaviciosa (ASTURIAS)
El más fino, el más puro
CONAC FARO
Pedido en todas partes